

Título: Las lesbianas en Beijing

Autores: Patria Jiménez

Título: *Fem.* 20.154 (Jan. 1996): p33.

Tipo de documento: Article

Copyright: COPYRIGHT 1996 Cultura Feminista de Vanguardia, A.C.

Texto completo:

La Lucha

Del 4 al 15 de septiembre de 1995, se celebró en Beijing, China, la IV Conferencia Mundial de la Mujer. Es en esta Conferencia donde por primera vez en la historia de las Conferencias de la Mujer organizadas por Naciones Unidas, la presencia de las lesbianas adquiere un papel preponderante en cuanto a presencia, visibilidad y propuestas para el Foro de ONGs, como para la Conferencia misma.

ANTECEDENTES.

En la I Conferencia Mundial de la Mujer que se realizó en México en 1975, quizás pasó inadvertida la presencia y participación de las lesbianas. Sin embargo, de acuerdo al testimonio de Nancy Cárdenas, algunas lesbianas de diferentes países, preocupadas por la situación de sus derechos, tuvieron una reunión a puerta cerrada que marca el inicio de nuestra participación en este tipo de conferencias.

En la Conferencia de 1985 en Nairobi las lesbianas tuvieron más participación. Asistieron al foro de las ONG como grupos específicos de lesbianas, se buscó la vinculación de los grupos por regiones, y se dieron a la tarea de ampliar y crear redes de mujeres lesbianas. La comunidad de lesbianas europeas estaba más organizada y apoyaron la organización de las lesbianas latinoamericanas y caribeñas y este fue el primer impulso para la creación de nuestra red regional.

INICIO DEL PROCESO HACIA BEIJING

Desde diferentes países y organizaciones, las lesbianas del mundo iniciamos un proceso de coordinación y de diseño de estrategias que nos permitiera llegar con propuestas claras y fuerza a la Conferencia. A nivel nacional, regional e internacional las lesbianas celebramos diferentes reuniones y establecimos contactos para garantizar nuestra participación, tanto en el Foro, como en la Conferencia Oficial.

A nivel local, en México, nos incorporamos al proceso del Comité Nacional de ONGs de Mujeres hacia Beijing, jugando un papel activo en las discusiones, organización de actividades y redacción de documentos. Nuestra postura feminista y los ejes que el movimiento feminista mexicano mantiene entre sus prioridades de lucha -contra la violencia hacia las mujeres, por una maternidad libre y voluntaria, por el respeto a la libre opción sexual- facilitaron el trabajo conjunto, llegando incluso a ser delegadas del Comité Nacional que coordinó el trabajo de las ONGs del país, representando nuestras regiones. Esta participación garantizó además nuestra inclusión en la delegación de ONGs que

asistieron a la Conferencia Regional Latinoamericana y del Caribe en Mar del Plata, Argentina, en septiembre de 1994, a la Conferencia Preparatoria en Nueva York, en mayo de 1995, y a la Conferencia misma en Beijing, lo que afianzó además la vinculación a nivel regional e internacional.

A nivel de región Latinoamericana y del Caribe, desde inicios de 1994 nos planteamos la necesidad de hacer un diagnóstico de nuestra situación desde nuestros países, y participamos en la Reunión Satélite de Lesbianas Latinoamericanas y Caribeñas, en Lima, Perú, de donde surgió una Declaración, con nuestras propuestas. Durante la Conferencia Regional de Mar del Plata, tuvimos un taller permanente donde pudimos ampliar la perspectiva, ya que el grupo se había ampliado y logramos que las ONGs asumieran el compromiso de impulsar nuestras propuestas.

En el plano internacional, en la Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Lesbianas y Gays (ILGA), celebrada en Nueva York en junio de 1994, iniciamos un trabajo de coordinación con grupos y redes que permitieran una comunicación fluida sobre los preparativos y se establecieron compromisos para impulsar estrategias globales: la inclusión del tema de sexualidad en la agenda de la Conferencia y de lesbianas en las delegaciones oficiales; elaborar un reporte global sobre la situación de los derechos humanos de las lesbianas; conseguir una carpa para nosotras en el Foro de ONGs y garantizar la asistencia de lesbianas a Beijing. En estas actividades, si bien se desarrollaron actividades desde diferentes regiones, la Comisión Internacional de Derechos Humanos de Gays y Lesbianas (IGLHRC), jugó un papel fundamental.

Durante la Conferencia Preparatoria en Nueva York, se evaluaron los avances en nuestra coordinación y de los vínculos establecidos con las delegaciones oficiales, por países y con los organismos internacionales. Se entregó a la Secretaria de la Conferencia, Gertrude Mongueta, las más de seis mil firmas reunidas para apoyar nuestra presencia, y se estrecharon los lazos con el Comité Organizador del Foro a cargo de Masdid Supatra. Se organizó un Caucus de Lesbianas que se reunió todos los días para dar seguimiento a nuestra labor, de donde salió también una ponencia para ser presentada ante la Comisión Contra todo tipo de Discriminación Contra la Mujer, que celebraba su 39a. sesión y donde a El Clóset de Sor Juana, por medio de Patria Jiménez, le tocó darle lectura. Se acordó ahí también que, desde la iniciativa individual, garantizáramos la presencia en el Foro y en la Conferencia, con una gran variedad de actividades.

De marzo a septiembre se impulsó ampliar la discusión sobre la sexualidad de las mujeres en general y sobre nuestros derechos, participando en reuniones y mesas redondas sobre los temas específicos a abordar en la conferencia, así como en las reuniones de estrategia de redes y organizaciones.

ARRIBO A BEIJING

Cuando llegamos a Beijing, habíamos logrado tener nuestra propia carpa, un buen grupo de lesbianas había logrado financiamiento para participar y más de diez organizaciones de lesbianas habían logrado su acreditación como observadoras en la Conferencia. El reporte global estaba impreso y listo para su distribución, y junto con las redes internacionales de

mujeres habíamos diseñado una estrategia para impulsar los derechos sexuales de las mujeres. Además, varias delegaciones estaban dispuestas a impulsar el reconocimiento de la discriminación por orientación sexual en la Plataforma de Acción.

EL FORO DE ONGs EN HUAIROU

El Foro acogió abiertamente a las lesbianas que logramos llegar a China. La carpa lésbica mantuvo actividades permanentes que atraían la atención de mujeres de diferentes regiones del mundo y de algunos hombres, sobre todo voluntarios y miembros de la seguridad de China. En la carpa se presentaron una gran diversidad de actividades -discusiones, programas de radio, filmación de videos, expresiones culturales, manifestaciones públicas y exposición de materiales (botones, impresos, fotografías, etc.). Estas actividades nos permitieron una gran visibilidad, avanzar en el diseño de estrategias, establecer contactos de los grupos por regiones y para conocer el trabajo de las otras lesbianas.

Las lesbianas logramos estar presentes, todos los días, en el programa de actividades del Foro, con eventos sobre una gran diversidad de temas, un tribunal, paneles, talleres, conferencias de prensa, etc. En los últimos días de actividades, organizamos una manifestación para demandar el respeto de nuestros derechos que resultó exitosa por el importante número de participantes y la cobertura de prensa que alcanzó.

La presencia de lesbianas de América Latina y el Caribe, Norte América, Canadá, Australia, Africa, Asia y Europa, nos permitió una amplia vinculación para establecer una buena coordinación para la instrumentación de la estrategia e impactar efectivamente la discusión y el impulso del reconocimiento de nuestra condición en la Plataforma de Acción.

Puede decirse que el trabajo, la continuidad y los contenidos de los trabajos que desarrollaron las lesbianas hicieron posible que la visibilidad se revistiera de histórica importancia en este evento.

LA CONFERENCIA DE BEIJING

Desde los primeros días de trabajo de la Conferencia se estableció un estrecho vínculo con el Foro y con las Delegaciones representantes de los Gobiernos. El Caucus de Lesbianas continuó su trabajo reuniéndose todos los días para ir evaluando los logros y establecer una estrecha coordinación de actividades.

Se acordó que IGLHRC solicitara turno para la presentación en la plenaria de nuestras demandas, mismo que después de algunos días de espera logramos. Nuestra representante en esta ocasión fué Deb de SudAfrica, quién logró una buena aceptación de los oyentes y tuvimos una amplia cobertura de prensa. Así mismo, decidimos ejercer mayor presión a través de una manifestación pública en la plenaria que mostrara abiertamente nuestra presencia y nuestras demandas y que, aunque fue reprimida por la seguridad de Naciones Unidas, tuvimos suficiente tiempo para lograr nuestro objetivo.

A pesar de que la discusión sobre orientación sexual fue evitándose, al final de la Conferencia, exactamente una noche antes de su conclusión, llegó el gran día en que los gobiernos del mundo tuvieron que manifestarse sobre el tema. Este debate, además de largo, fue muy interesante, ya que al haberse desarrollado en la plenaria, permitió que todos los países estuvieran presentes y pudieran escuchar y participar en la discusión. Los logros para las lesbianas en esta Conferencia, además de los ya enunciados fueron:

El amplio debate que se originó al abrirse el tema de orientación sexual en el seno de una Conferencia Mundial de la Mujer en Naciones Unidas, es en si un acontecimiento histórico del cual puede desprenderse que el tema se discutió ampliamente y seguirá discutiéndose en posteriores conferencias hasta su plena inclusión en el marco de los derechos humanos. Durante el debate más de 30 países en donde se destaca Sudáfrica, la Comunidad Europea, Colombia, E.U., Canadá, Barbados, Cuba, entre otros, enfatizaban la necesidad de la permanencia del concepto de orientación sexual como una necesidad para la erradicación de toda forma de violencia y discriminación de las mujeres. Los países que se opusieron (21) -con una gran mayoría de países islámicos junto con Costa Rica, Ecuador y el Vaticano- presentaron argumentos basados principalmente en prejuicios, ignorancia y homofobia. Es de destacar que precisamente estos países son los que tienen penalizadas las relaciones homosexuales, y son regímenes que se destacan por tener alto grado de discriminación y violencia institucionalizada contra estas mujeres.

Sin embargo, aunque la Presidenta de la Mesa, ante posiciones tan antagónicas, decidió eliminar el concepto orientación sexual de la Plataforma de Acción, los países a favor de su inclusión exigieron que quedara asentada en las actas su posición, lo que nos deja en el Reporte de la Conferencia, con un pie dentro de las Conferencias Internacionales, para continuar la lucha para el reconocimiento de nuestra condición y la exigencia del respeto a nuestros derechos.

CONCLUSIONES

Consideramos que la presencia y el reconocimiento que logramos en esta Conferencia fue muy importante. El haber contado con una carpa nos dio una gran visibilidad que permitió que mujeres de todo el mundo despejaran algunas de sus dudas respecto a nosotras. Nuestra presencia y trabajo organizado nos proporcionaron una visión más amplia y clara de la situación global de las lesbianas, así como de la fuerza que estamos construyendo.

Los resultados de la Conferencia, si bien no logramos un reconocimiento mundial de nuestra condición de discriminación y de nuestra forma de vida, la argumentación de los países que defendieron nuestra posición fue muy clara y sólida, lo que podríamos considerar como una garantía para la continuación del debate.

De esta manera, podemos afirmar que los resultados del viaje a China fueron muy satisfactorios. No sólo por los resultados obtenidos en el Foro y en la Conferencia, sino por el enriquecedor proceso que vivimos, con las mujeres en nuestro país, con las redes regionales e internacionales que trabajan para las mujeres y con las lesbianas de todo el mundo.

Cita de fuente (MLA 7.^a edición)

Jiménez, Patria. "Las lesbianas en Beijing." *Fem* Jan. 1996: 33+. *Informe Académico*. Web. 16 June 2015.

URL

<http://go.galegroup.com/ps/i.do?id=GALE%7CA19593965&v=2.1&u=pu&it=r&p=IFME&sw=w&asid=e017e50d7772ee3ef58b89d4ec38a25f>

Número de documento de Gale: GALE|A19593965